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房委會上月宣布重建的白田邨，樓齡
未足四十年，由於具發展潛力，若盡用地
皮高逾六倍的地積比率，全邨可額外增加
二千多個單位，於是拍板重建。未用盡地
積比率的高齡公屋，在東九龍區比比皆是
。本報記者實地走訪包括樓齡逾四十年的
彩虹邨與坪石邨、樓齡三十多年的順利邨
與啟業邨等，發現樓宇老化殘破程度不遜
於白田邨，若重建將有助增加市區公屋供
應。

不過，為方便長者和殘障居民出入，
這些老舊屋邨近年紛紛進行改善工程，包
括加建升降機、興建無障礙設施及有蓋行
人通道等，例如坪石邨與順安邨正加建升
降機，和樂邨的加建升降機計劃亦已展開
，每項工程費用數以千萬元計，倘若這些
屋邨在進行改善工程不久之後重建，恐怕
造成資源浪費。

環境改善居民不願遷
舊啟德機場遷走後，昔日未用盡地積

比率的高齡屋邨集中在東九龍區。在房屋
署全面結構勘察計劃下通過 「驗身」予以
保留的坪石邨，活化改善工程耗資逾億元
，環境改善後，居民更不願重建遷出。居
住該邨逾三十年的周太說： 「而家啱啱起
緊升降機喎，拆咗佢咪好浪費？」七十歲
的陳先生自有坪石邨以來便住在這裡，
「而家先開始活化咋喎，無諗過咁快會重

建喎！」七十二歲的葉伯伯亦說，屋邨樓
宇質素好，對外交通方便，不希望重建。

在坪石邨毗鄰的彩虹邨，亦已通過房
署的 「驗身」計劃，居住四十多年的何伯

伯稱，屋邨兩年前才加裝六部升降機，不
相信短期內重建， 「啱啱起完又拆，你估
政府多錢得滯咩？房署唔會亂嚟。」不過
在已更換新升降機的啟業邨，居住逾十五
年的游女士說單位維修後，廚房天花仍然
剝落有灰掉下， 「整得嚟，重建好過啦！
如果可以搬新邨，我都想住得舒服啲！」

事實上，拍板重建的白田邨亦正在加
建或更新的升降機合共十多部，到期清拆
時，這些新升降機投入使用最短的不足兩
年，最長也只有八年。換言之，已通過
「驗身」並開始維修改善，甚至加裝或更

新升降機的高齡屋邨，未必不在房委會重
建之列。

房署應訂明重建策略
過往房委會決定是否進行屋邨重建，

主要考慮公屋的結構安全和維修的經濟效
益兩大準則，若通過驗身，該屋邨只需進
行維修，便可保留十五年，否則才會決定
重建。公屋聯會主席王坤指，房委會是次
重建白田邨，顯然反映其重建策略正在調
整，但不認為重建白田邨是浪費資源。

王坤表示，是次重建白田邨，房委會
顯然已改變了重建策略，若房署現時再檢
視已完成 「驗身」的舊屋邨重建潛力，屆
時十五年時間已過一半，倘若決定重建亦
不會浪費資源。而目前一般公屋的已用地
積比率只得四點八倍，甚少超出最高的七
倍， 「（重建時）唔一定去到盡，但仲有
大把空間，可以適當地起高啲。」他認為
，房署當前應清楚訂定明確重建策略。

面對龐大的公屋需求，房屋委員會正積極研究應否重面對龐大的公屋需求，房屋委員會正積極研究應否重
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【本報訊】有環保團體認為，房署
缺乏長遠規劃所帶來的浪費問題嚴重，
舊屋邨剛維修好又要拆除，明顯與政府
想做的減廢目標相違背，促請當局重新
訂明重建策略。

綠色力量行政總幹事文志森表示，
為免浪費資源，房署應制訂長遠的公屋
重建策略， 「如果嚟緊五年會分階段拆
某啲公屋，房署盡量不應把活化屋邨資
源投放到這些即將重建的公屋。」他稱
，任何清拆工程必然增加廢物和消耗能
源。他反對為增加公屋量而重建公屋，理

由是公屋重建過程漫長，不僅涉及善用
資源等環保問題，也有安置居民等複雜
程序，重建並非提升居民生活質素的理
想方法。本港鐵路網絡四通八達，他認為
應考慮增加在市區外圍尋找土地建屋。

地球之友總幹事劉祉鋒亦表示認同
，指房署已斥資維修的屋邨，不宜於短
期內納入重建， 「應該盡量避免呢啲事
發生，係花緊納稅人既錢。」為增加公
屋供應，他認為應另覓新地， 「舊樓做
好維修保養，唔一定要拆卸重建，因為
清拆已造成廢物，並唔環保。」

騰空地盤 用盡資源
公屋地荒問題在上世紀九十年代也

曾出現，為了覓地，房屋委員會當年出
盡法寶，見縫插針式開發建屋用地，在
現有屋邨範圍發掘到二十一個騰空地盤
，包括在屋邨空地增建整幢新公屋，或
在公屋大廈加建附翼。

公屋聯會主席王坤憶述，前房委會
主席王䓪鳴於一九九二、九三年期間，
公開指出政府撥地嚴重不足，而且大部
分是九七年後才用到的地皮，在九二年
度獲撥公屋地皮合共僅有七公頃。為增
加公屋供應，房委會想盡辦法，在現有
屋邨和未用盡發展潛力的屋邨着手覓
地。

騰空地盤（infill site）便是房委會
當年得出的解決辦法之一，在現有屋邨
或規劃興建中的公屋地盤，若有面積較
大的地塊，便加建整座新的樓宇，或
是在已落成公屋大廈旁邊，加建一座附
翼（annex）。王坤說，附翼通常樓高二
十多層，設有獨立樓梯，不影響所依附
公屋大廈的結構，主要提供一、二人單
位。

【本報訊】白田邨新電梯落成不足
兩年便需拆卸，難免令人感到浪費，但
有工程師表示，升降機組件即使被拆卸
，可在同設計的新大廈中重用。房署
表示，會探討是否可環保重用升降機機
件。

舊屋邨人口老化，為方便長者和殘
障人士，房署已斥資為這些屋邨進行優
化現有行人通道設施計劃，包括為現時
沒有升降機的大廈加裝升降機、在屋邨
外圍加建升降機連接地面與平台等。剛
被納入重建的白田邨，第一期重建的第
二和第十二座，加裝升降機工程在今年
年中完工，但一四年便開始清拆重建，
新電梯到底應否重用？

工程師學會主席陳福祥表示，升降
機在拆卸後，很多組件仍可重用，如機
身、鋼纜和摩打等， 「升降機拆咗落嚟
，只要無損壞，係可以喺另一幢同設計
大廈重用。」若另一幢大廈高度不一，
便有可能需要改裝。他又指，一部新的

升降機，壽命至少長達二十至三十年，
若真的已耗損至不能使用，便只能當作
廢鐵般回收。

機電工程署表示，根據現時《升降
機及自動梯（安全）條例》，並沒有就
「二手升降機」作任何釋義或特別規管

，任何在本港安裝及使用的升降機，必
須先獲機電工程署批准，由註冊升降機
承建商進行安裝後，經註冊升降機工程
師詳細檢測，確保升降機安全運作後才
可使用。

房署則表示，由於公布重建白田邨
時，加裝升降機工程將近完工，假若決
定停工，房委會便需向承建商支付建築
費用及作出賠償。然而考慮到新建的升
降機可服務長者和傷健人士及方便未來
居民搬遷之用，故會繼續工程。而邨內
其餘十一部更換升降機工程，預計明年
完成，考慮到居民仍可使用升降機約八
年，亦會繼續工程，並正探討環保重用
升降機機件之技術可行性。

【本報訊】昔日因舊機場位於啟德
，九龍附近一帶樓宇受高度限制，隨機
場遷至赤鱲角多年，東九龍區舊公屋密
集，普遍樓宇較矮，加上樓齡已高，或
有望成為房署考慮重建的重點地區。

機場搬遷 樓高限制解
自機場在九七年後遷至赤鱲角後，

九龍城一帶出現不少 「一柱擎天」的高
樓大廈，不少發展商更到該區收購舊樓
，重建成樓層較高的住宅大廈。有規劃
師表示，當年舊機場在啟德，為免影響
航道，東九龍區樓宇一般設有高度限制
，隨機場搬遷後，東九龍區內部分樓宇
的高度限制始獲解除。

九龍區內舊屋邨密集，這些屋邨多
逾三十年，樓宇高度普遍較矮，甚至不
高於二十五層，若房委會改變重建策略
，以重建後的建屋量為前提，相信九龍
區內的舊屋邨具有很大發展潛力。

不過，規劃師學會前會長譚寶堯表
示，雖然普遍認為機場搬遷後，在沒有
高度限制下，樓宇便可以向高空發展，
但從規劃角度而言，並不是代表所有樓
宇都可以起得太高和太密，「例如獅子山
係重要景觀，樓宇起得太高會唔會破壞
山脊線？」他表示，房署決定重建時，需
考慮是否有實務需要，以及要有策略，
「地積比率只係其中一個考慮因素，另

外要睇埋其他交通配套，空氣流通等。」

徐太
（一家四口現居南山邨）：

住在一個實用面積約三百平方呎的單位
，每月租金一千多元，南山邨雖然已殘舊，
家中亦有漏水情況，但卻不太希望重建。徐
太表示，住慣咗有感情㗎嘛，搬屋又好重皮
（支出高）啦，新屋一定貴租。

屋邨 入伙年份（樓齡）

1.和樂邨 1962年（50）

2.彩虹邨 1962年（50）

3.馬頭圍邨 1962年（50）

4.福來邨 1963年（49）

5.華富邨 1967年（45）

6.坪石邨 1970年（42）

7.愛民邨 1974年（38）

8.南山邨 1977年（35）

9.富山邨 1978年（34）

10.順利邨 1978年（34）

11.順安邨 1978年（34）

12.彩雲（二）邨 1978年（34）

13.彩雲（一）邨 1979年（33）

未納重建的高齡屋邨

專業意見

升降機組件可拆卸再用

街坊看法

芳姐
（一家五口現居南山邨）：

隨子女長大漸漸搬離家中，目前只餘五
口居住在約三百呎的單位，家中經常有滲水
情況出現，雖曾多次修補，但呢度補完嗰度
又甩灰。邨入面好多人都想重建，好似白田
邨咁，同我哋情況差唔多，佢哋有得搬去新
石硤尾邨幾好。但對南山邨已有感情，呢度
治安好，環境好，又有港鐵，四通八達。希
望若有天政府決定重建，可像白田邨般分期
重建，讓她可於重建後再回南山邨居住。
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剛翻新屋邨不宜重建

▼坪石邨活化改善工程耗資逾億元
本報記者林良堅攝
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▲芳姐家中廚房天花剝
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本報記者黃芷慧攝
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梯出現殘
破現象
（紅圈示）


